


Галина ЯКОВЛЕВА,
преподаватель 
профессионального лицея 
№2, в 1970-1974 годах – 
инструктор школьного отдела 
обкома, секретарь горкома 
комсомола - председатель 
Совета Воронежской городской 
пионерской организации 

Несколько поколений во-
ронежцев за эти годы прошли 
школу пионерского задора, 
приобрели определенные 

умения и навыки коллек-
тивной жизни, сходили в 
походы и познакомились с 
родным краем. И я убеждена: 
большинство вспоминает 
эти годы с удовольствием. И 
каждый, возвращаясь в своё 
красногалстучное детство, 
помнит конкретных людей, 
которые назывались тогда 
пионерскими работниками. 
К этой знаменательной дате 
большинство из них, так же, 
как и я, подходят уже в пожи-
лом возрасте, когда принято 

итожить то, что прожито и 
как, особенно в молодые 
годы.

Ничуть не умаляя вклад 
предыдущих и последующих 
поколений, работающих с 
детьми, хочется упомянуть 
именно эту когорту пионер-
ских работников – «шести-
десятников», отдавших свою 
молодость работе с детьми 
и подростками, с огромной 
благодарностью им в связи с 
солидной пионерской датой. 
Это старшие вожатые, работ-

ники детских внешкольных 
учреждений. 

Руководили всей этой ра-
ботой обком и горком комсо-
мола, секретарями горкома по 
школам в те годы были Елена 
Крупко, Людмила Шмигири-
лова, Лина Кулакова и автор 
этих строк. Главным методиче-
ским центром стал городской 
Дворец пионеров и школьни-
ков. В увлекательной, игровой 
форме школьники постигали 
азы общественного бытия. 
Да, многие мероприятия были 

политизированы, а так ли это 
плохо? Зато национальная 
идея, которую мы всем обще-
ством никак не можем сфор-
мулировать сегодня, была. 
Воспитание любви к Родине 
формировало гордость за 
страну, государственные сим-
волы были понятны и ува-
жаемы, интернациональное 
воспитание способствовало 
взаимопониманию и взаи-
мопроникновению культур 
в детских умах. Союзные 
республики воспринима-
лись единой страной. Труд-
но было предположить, что 
через полтора десятилетия 
рухнет СССР и сменится 
политический строй. В уга-
ре перестройки пионерская 
работа будет признана не-
эффективной за формализм 
и декларативность, деятель-
ность пионерских дружин 
свёрнута. 

Но стало ли лучше?
Раздрай в сознании части 

молодёжи сегодня проис-
ходит, наверное, оттого, что 
свобода, провозглашённая 
диким рынком, «освободи-
ла» сознание многих лю-
дей от главного – любви к 
Отечеству. Индивидуализм 
и страсть к стяжательству 
захватили многих, особенно 
молодых, которые росли уже 
без пионерской организа-
ции. В 90-е и начале 2000-х 
мне приходилось с горечью 
наблюдать, как год от года, 
начиная с перестройки, ме-
нялись учащиеся и студенты, 
падал уровень воспитанно-
сти, появилась отстранен-
ность от общественных про-
блем и друг от друга. 
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Новый мост и дорога
Нынешним летом будет завершено строительство первой 

очереди моста через реку Воронеж и путепровода через желез-
ную дорогу. Об этом генеральный директор ООО «Трансстрой-
механизация» Борис Сакун доложил губернатору Алексею 
Гордееву. На встрече обсуждалась и программа реконструкции 
трассы М-4 «Дон» на одном из участков. На ней планируют 
организовать шестиполосное движение, а одну из развязок 
сделать трехуровневой. Ввод участка запланирован на осень 
2013 года.

Развивают производство
В нынешнем году четыре населенных пункта Аннинского 

района получат новые сети водоснабжения. Намечен также и 
перевод девяти котельных на природный газ, продолжается 
работа по налаживанию уличного освещения в сёлах. В плане 
- реконструкция стадиона в райцентре. За четыре месяца с на-
чала года аннинцы увеличили производство мяса и молока, а 
хозяйства вышли в летнее лагерное содержание, что позволит 
повысить продуктивность дойного стада и нарастить произ-
водство мяса. Сев главной кормовой культуры – кукурузы – 
завершён, а за посевами яровых и озимых ухаживают, как и за 
сахарной свеклой. Обо всех этих позитивных переменах глава 
администрации Аннинского района Василий Авдеев доложил  
на встрече с губернатором Алексеем Гордеевым. 

Лауреат Платоновской премии 
На заседании совета по присуждению Платоновской премии 

в области литературы и искусства определён её лауреат. Им 
стал художественный руководитель Академического Малого 
драматического театра – Театра Европы, народный артист 
России Лев Додин. Чествование лауреата и вручение ему 
премии пройдут в июне в Воронеже в рамках II Международ-
ного Платоновского фестиваля искусств. Спектакль Малого 
драматического театра - Театра Европы «Жизнь и судьба», 
поставленный Львом Додиным по роману Василия Гроссмана, 
включен в программу фестиваля.

За труды на земле воронежской
Вот уже много лет ОАО «Новонадеждинское», что в Аннин-

ском районе, является одним из лучших хозяйств Воронежской 
области. Сегодня здесь, помимо производства яблок, активно 
занимаются элитным семеноводством. Золотых медалей и 
различных дипломов в сельхозпредприятии – не счесть. А на 
днях генеральному директору «Новонадеждинского» Николаю 
Паринову вручен почетный знак областного правительства 
«Благодарность от земли воронежской». Этой награды Ни-
колай Васильевич, как сказано в Указе губернатора, удостоен 
«за большой личный вклад в развитие агропромышленного 
комплекса, активную жизненную позицию и в связи с 65-
летием со дня рождения».

Три в одном 
«Ростелеком» объявил о новом пакете предлагаемых 

услуг - «Интерактивном ТВ», а также о новом поколении 
развлекательных и информационных сервисов. Это стало 
известно на  проходящей сейчас в Москве XXIV Между-
народной выставке информационных технологий и услуг 
связи «Связь - Экспокомм-2012». В течение мая у клиен-
тов «Ростелекома» появится возможность смотреть до 200 
каналов в цифровом и 17 каналов в HD формате, которые 
будут доступны с разных типов абонентских устройств: на 
телевизоре, компьютере и iPad. Три экрана технологически 
объединены таким образом, что клиент сможет одновре-
менно совершать покупки на одном носителе и смотреть 
телеэфир на другом. 

Обвиняют во взятке и злоупотреблениях
Вчера в Ленинском районном суде началось слушание 

уголовного дела по обвинению бывшего редактора газеты 
«Молодой коммунар» Александра Пирогова в получении 
взятки, присвоении чужого имущества и злоупотреблении 
должностными полномочиями. Заседание носило предвари-
тельный характер, поскольку Пирогов обратился в областной 
суд с жалобой на действия следствия, которое, по его мнению, 
незаконно объединило в одно производство все три статьи. К 
началу слушания кассационная коллегия областного суда ещё 
не рассмотрела жалобу, а поскольку без решения коллегии 
уголовное дело рассматривать невозможно, то оно и было 
отложено до 24 мая сего года. Процесс в районном суде ведёт 
судья Николай Косенков.
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Сообщения подготовили  
Борис ВауЛиН, Сергей КРОйчиК, алексей СОЛОВьёВ,  

Виталий чеРНиКОВ, Светлана ШамаКиНа.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен
тра, сегодня днем по области переменная 
облачность, местами небольшие кратко
временные дожди, местами с грозами; ветер 
восточный, умеренный, при грозе местами по
рывистый, сильный; температура +23…+28.

18 мая по области  переменная облачность, 
местами небольшие кратковременные дож
ди, местами с грозами; ветер восточный, 
умеренный, при грозе местами порывистый, 
сильный; температура ночью +11…+16, днём 
+24…+29.

19 мая по области  переменная облачность, 
без осадков; ветер юговосточный, умерен
ный; температура ночью +12…+17, днём 
+25…+30.
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В Воронежской области 
продолжается  

ПОдПиСКа На ВТОРОе  
ПОЛугОдие 2012 г.  

на газету «Коммуна»
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пОГОдА
Воронежский 
гидрометеоцентр

Виктор СиЛин

Этим спектаклем заверша-
лись пятидневные гастроли 
Воронежского академическо-
го театра имени А.В.Кольцова 
в Эртильском районе. 

- Пять спектаклей привёз к 
нам на гастроли прославлен-
ный театральный коллектив, 
- говорит заместитель главы 
администрации Эртильского 
района Валерий Платонов. 
– И все прошли при полном 
аншлаге! Мы счастливы от 
встречи с подлинными ма-
стерами сцены. Иных слов я 
просто не нахожу. 

До этого эртильцы встре-
чались с творчеством Коль-
цовского театра тридцать лет 
назад. Причина столь долгого 
неприезда проста: в стране 
многие годы вообще не прово-
дились гастроли театральных 
коллективов. Но последнее 
время Воронежский депар-
тамент культуры подвигает 
артистов – и не только дра-
матических – чаще бывать в 
сельских районах.

Отыграв спектакли, актёры 
направились в Эртильский 
краеведческий музей. Здесь его 
сотрудники подробно расска-
зали об истории своего края.

В Эртиль, на гастроли!
Во вторник Заслуженная артистка РФ Надежда 
Леонова и народный артист России Сергей Карпов в 
трёхсотый раз сыграли спектакль «Ненормальная». 
Произошло это юбилейное событие на сцене дома 
культуры «Сахарник» в Эртиле. 
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Дорогие «коммуновцы»!
От имени многочисленных 

земляков - воронежских москви-
чей - сердечно поздравляем ваш 
коллектив и всех читателей с 95-
летием газеты «Коммуны»!

Благодаря вашим талантам и ста-
раниям «Коммуна» остается в по-
редевшем строю ответственных из-
даний, когда-то определивших свой 
девиз как правдивость в освещении 
событий и забота о своём основном 
читателе - человеке труда. 

Ваша газета пережила вместе 
со страной великие потрясения: и 
приравнивала перо к штыку, и была 
«боевым авангардом», но всегда 
оставалась близкой к читателю, его 
чаяниям и нуждам. За 95 лет по-
коления «коммуновцев», по сути, 
написали правдивую летопись во-
ронежского края и всей страны. И 
в этой летописи нашлось место и 
рассказам о лучших людях области, 
о тех, кто строил и защищал нашу 
малую родину, кто преумножал её 
богатства без малого целый век.

Отрадно отметить, что и в новых 
исторических условиях «Комму-
на» не утратила своего солидного 
имиджа и в угоду конъюнктуре 
не погналась за сменой цветов на 
редакционной одежде. 

Правление землячества «Во-
ронежцы в Москве» благодар-
но «Коммуне» за плодотворное 
сотрудничество на протяжении 
десятилетий и желает вашему 
коллективу не утрачивать остроты 
слова, а мыслям - простора на тес-
ных газетных страницах!

Председатель правления зем-
лячества «Воронежцы в Москве» 

В.М.ШуняеВ,  
члены правления: Л.н.АЛисоВА, 
В.с.АнДрееВ, Ю.Ф.БорисоВ, 
и.Т.ВороБьеВ, А.с.ЁжикоВ, 

В.и.иВАненко, 
В.и.крАВцоВ, А.с.ЛАгно, 

В.и.ЛисоВ, В.и.МАкАроВ, 
е.и.МАнякинА, 

Ю.М.оВсянникоВ, 
В.с.ПерегуДоВ, 

Ю.А.ПоноМАреВ, 
н.е.ПриЛеПин, 

н.Ф.сеМеноВ, А.я.сухАреВ, 
А.с.ЧеркАсоВ. 

ПоздрАВленИя

Звонкий клич «Будь готов!»

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 17 по 23 мая:
20, воскресенье (пик с 16 до 19 часов)
21, понедельник (пик с 6 до 9 часов)
23, среда (пик с 5 до 8 часов)

татьяна дубКОВА, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Светлана ШАмАКинА

Маргарита - одна-единственная 
дочка у своих родителей, а ей всегда 
хотелось, чтобы рядом были брат или 
сестра. Поэтому, когда она вышла за-

муж, смело воплотила свою мечту в 
жизнь – родила пятерых детей. Антон, 
Марина, Вера, Михаил, Алексей – это 
материнская радость и счастье. 

- Если дети будут заботиться друг 
о друге, уважать семью, им не страш-

ны никакие беды. Ведь сила семьи 
– во взаимопонимании, - говорит 
Маргарита Владимировна. 

Полученный автомобиль, руль ко-
торого уверенно держит глава семьи 
Алексей Васильевич Горбунов – про-
фессиональный водитель, поможет 
семье не только в домашнем хозяй-
стве. Большие надежды на подарок 
от государства возлагает ребятня: 
этим летом они уже запланировали 
поездку на море. Папа и мама не 
против. Ведь на морском побережье 
оказаться всем вместе – это такое 
счастье! 

- Дети, которые воспитываются в 
многодетных семьях, а это десятая 
часть всех мальчиков и девочек, 
проживающих в Воронежской об-
ласти, ощущают заботу и поддержку 
своих родителей, братьев и сестёр 
острее, чем их сверстники из обык-
новенных семей. Подрастая, они 
становятся более ответственными и 
чуткими, - подчеркнула, приветствуя 
виновников торжества, руководитель 
департамента труда и социального 
развития Воронежской области На-

талья Самойлюк. Она отметила, что 
в регионе проживает более 9 тысяч 
семей, в которых воспитываются 
более 30 тысяч несовершеннолетних 
детей. Это для них вот уже пять лет 
реализуется ведомственная целевая 
программа поддержки многодетных 
семей Воронежской области. С 2007 
по 2011 годы оказана адресная по-
мощь 353 многодетным семьям: вы-
дано 114 субсидий для улучшения 
жилья, 173 автомобиля «Газель» и 
66 мини-тракторов с комплектом на-
весного оборудования.

Наталья Самойлюк напомнила, 
что с нынешнего года реализуется 
программа по региональному мате-
ринскому капиталу, который может 
получить семья при рождении тре-
тьего и последующего ребёнка. 

Ну а автомобиль, конечно, это 
подарок особый. Получив от него 
ключи и все необходимые документы, 
детвора с радостью открывала двери, 
садилась на новенькие кресла, с лю-
бопытством заглядывала в кабины. В 
одной из них за рулём сидела опыт-
ный водитель – мама пятерых детей 

Ольга Харитонова. Когда в 2010 году 
у неё родилась тройня - Полина, Мат-
вей и Егор - женщина растерялась: 
уж очень большая ответственность. 
Но тут же осознала – дети – это её 
радость. Мама и её ребята знают, что 
подаренный государством автомо-
биль станет хорошим подспорьем в 
домашних делах. В 2010 году семье 
Харитоновых уже была оказана 
помощь – им выделялась безвоз-
мездная субсидия на приобретение 
жилья в сумме более двух миллионов 
рублей. 

О том, что помощь государства 
многодетной семье сегодня просто не-
обходима, говорил и Андрей Лихих, 
воспитывающий вместе с супругой 
Людмилой пятерых детей. 

Получат помощь от государства 
и многодетные семьи, проживаю-
щие в сёлах Воронежской области. 
Всего в нынешнем году помогут 70 
многодетным семьям: 15 из них по-
лучат субсидии, столько же - мини-
тракторы с комплектом навесного 
оборудования, 40 - автомобили 
«Газель». 

Заботой оградят семью
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юбилей | Девяносто лет назад, в мае 1922 года, была создана пионерская организация  

наталья нЕКрыЛОВА

На спортплощадках дет-
ских оздоровительных лаге-
рей пока нет детворы. Никто с 
громкими криками не гоняет 
мяч, не носится по коридорам 
и не устраивает маленькие 
шалости вроде ночного об-
мазывания зубной пастой. 
Сейчас у школьников самая 
ответственная пора: нужно 
хорошо закончить учебный 
год и сдать экзамены. А вот 
в оздоровительных лагерях 
завершают косметический ре-
монт корпусов, облагоражи-
вают территорию, проводят 
в помещениях генеральную 
уборку. Во дворы выносят 
старую, отжившую свой век 
мебель и коробки с ненуж-
ными вещами. Уже завтра 
они отправятся на свалку. На 
разноцветные скамейки при-
сесть нельзя – об опасности 

предупреждает резкий, бью-
щий в нос запах свежей кра-
ски. Но уже через две недели 
ничего этого здесь не будет. 
Начнутся самые длинные 
каникулы в году, откроется 
летний оздоровительный се-
зон, а значит, лагеря придут 
в полную готовность.

На территории Воронеж-
ской области проживает поч-
ти 193 тысячи школьников, 
для которых вскоре откро-
ются 836 оздоровительных 
учреждений, в том числе 
43 загородных лагеря. По-
следних в этом году стало на 
один больше – муниципали-
тет  выкупил у завода «Во-
ронежсинтезкаучук» лагерь 
«Кировец», который пустовал 
несколько лет. В корпусах 
сделали ремонт, обустроили 
территорию, отремонтирова-
ли котельную и очистили бас-
сейн. Кстати, сейчас решается 

вопрос о том, чтобы выкупить 
ещё два ведомственных лаге-
ря – «Орлёнок» и «Сокол», 
которые в данный момент не 
работают. Не исключено, что 
уже следующим летом они 
вновь распахнут свои двери 
для юных отдыхающих. 

Губернатор Воронежской 
области Алексей Гордеев 
лично проверил готовность 
детских лагерей к началу 
летних каникул. Он побывал 
в оздоровительном лагере 
«Голубой экран» и в Сомов-
ском детском санатории.

«Голубой экран» располо-
жен в посёлке Сомово, в за-
поведной лесной зоне. За 
одну лагерную смену он мо-
жет принять 112 детей. На 
территории находятся спорт-
площадки для игр в футбол, 
волейбол и баскетбол, а также 
открытая эстрада и столовая. 
Директор оздоровительного 

лагеря Татьяна Околенова 
заверила главу региона в том, 
что практически все пред-
писания, поступившие в ходе 
проводившейся проверки от 
Управления по делам ГО и 

ЧС, администрации город-
ского округа город Воронеж 
и Управления Роспотребнад-
зора, на сегодняшний день 
выполнены.

Окончание | Страница 4

Чтобы лето не кончалось…
Власть | За две недели до начала каникул в детских лагерях отдыха кипит работа

Маршрутами детского отдыха.

Актёры Кольцовского театра  
в Эртильском краеведческом музее.

«Коммуне» – 95!
В пятницу, 18 мая, с 9.00 до 16.00 

«коммуна» проводит День  
открытых дверей, посвящённый 
95-летию выхода в свет первого 

номера нашей газеты. 

Будем рады видеть всех наших 
друзей, которые хотят поближе 
познакомиться с повседневной 
жизнью редакции или поздравить 
коллектив «коммуновцев» с весьма 
солидной датой.

Встретим, искренне ответим на 
самые добрые и животрепещущие 
вопросы!

наш адрес: Воронеж, 
ул.комиссаржевской, 4а. 

Телефон (473) 251-24-87.
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Событие | В минувший вторник областное правительство вручило ключи от новеньких «Газелей» пяти многодетным  семьям

Большая  
семья  
Горбуновых.
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- Ольга Митрофановна, про-
грамма «Модернизация» ра-
ботает второй год. Уже можно 
говорить о её промежуточных 
результатах. Насколько оправ-
даны ожидания медиков?

- Для начала восстановлю 
историческую справедливость: 
ощутимые преобразования в 
отечественной медицине стар-
товали в 2006 году вместе с при-
оритетным национальным про-
ектом «Здоровье». В 2011 году 
эстафету подхватила программа 
модернизации здравоохране-
ния, включившая в себя целый 
ряд важных и интересных на-
правлений. Первыми перемены 
в жизни отрасли почувствовали 
сами медицинские работники. 
Пристальное внимание прави-
тельства и президента к здра-
воохранению трансформирова-
лось в значительное улучшение 
финансового положения меди-
цинских работников, укрепле-
ние материально-технической 
базы лечебных учреждений. 
В унисон с государственными 
властями действуют губер-
натор Воронежской области 
Алексей Гордеев и руководство 
департамента здравоохранения 
области, а в г. Воронеже - мэр го-
рода Сергей Колиух и директор 
департамента городского здра-
воохранения Сергей Бредихин. 
Результат налицо: весь 2011 год 
и вот уже четыре месяца 2012 
года наши больницы и поли-
клиники получают серьёзную 
финансовую поддержку, цель 
которой – всесторонняя мо-
дернизация здравоохранения. 
В итоге мы ожидаем получить 
от этой программы повышение 
удовлетворённости населения 
оказанием медицинской по-
мощи.

 - Если взять в качестве при-
мера поликлинику №7, что кон-
кретно вам дала модернизация?

-. Финансовая помощь на-
шему учреждению за два года 
составит около 108 миллионов 
рублей. 17,5 миллиона рублей 
от этой суммы – средства из 
областного и муниципального 
бюджетов. Прежде всего, в 
рамках программы модерниза-
ции мы сделали капитальный 
ремонт. Ведь, как говорится, в 
хорошей поликлинике и стены 
лечат. Провели реконструкцию 
клинико-диагностической ла-
боратории, после которой она 
превратилась в современное 
помещение с новейшим высо-
котехнологичным оборудова-
нием. Отремонтировали рай-
онный диагностический центр, 
в котором у нас располагается 
отделение функциональной ди-
агностики, рентгенологическая 
и лабораторная службы. Уже в 
обновлённые помещения мы 
поставили новое медицинское 
оборудование: рентгеновский 
аппарат, аппараты для холте-
ровского мониторирования АД 
и ЭКГ, электронейромиограф, 
электроэнцефалограф, спиро-
граф. Всего – 42 наименования. 
В том числе и оборудование 
для врачей общей практики, 
которых сейчас у нас 53, и мы 
их практически полностью 
дооснастили, чтобы они могли 
оказывать прикрепленному на-
селению медицинскую помощь 
на современном уровне. 

 - Что происходит в вашем 
диагностическом центре?

- Созданный при поликли-
нике №7 диагностический 
центр имеет статус районного. 
С его открытием количество 
дней ожидания тех или иных 

исследований для пациентов 
ощутимо сократилось. Улучши-
лось качество диагностики. К 
слову, укрепление материально-
технической базы продолжа-
ется, и в этом году на эти цели 
выделены значительные сред-
ства. 8 миллионов 350 тысяч 
рублей будут потрачены на 
дальнейший ремонт помещений 
поликлиники. Будут ремонти-
роваться детские поликлиники 
№4 и №10, процедурное отде-
ление и отделение восстанови-
тельного лечения поликлиники 
№ 7. В перспективе - создание 
дневного стационара для доле-
чивания больных травматолого-
ортопедического профиля. 

- Какие задачи будут стоять 
перед дневным стационаром?

- Он будет работать на важ-
ном направлении – помогать 
восстанавливаться больным 
после травм, проведённых на 
суставах операций. Такие паци-
енты смогут пройти в стацио-
наре курсы механотерапии, ле-
чебной физкультуры, массажа. 
По программе модернизации 
мы оснастим стационар новым 
оборудованием на сумму 1 мил-
лион 310 тысяч рублей. Кроме 
этого, планируем дооснастить 
необходимой техникой наш 
диагностический центр, врачей 
общей практики. Будет приоб-
ретаться оборудование для дет-
ской поликлиники №4, №10. 
В 10-й детской поликлинике 
будет открыта спелеокамера 
(для детей, страдающих забо-
леваниями органов дыхания). 
Всего в 2012г. будет дополни-
тельно закуплено оборудова-
ния на общую сумму 8 млн. 254 
тыс. рублей.

- Ольга Митрофановна, мо-
дернизация – это ещё и доступ-
ность оказания медицинской 
помощи. Какие шаги делаются 
в этом направлении?

- Для нас - самые долго-
жданные. Я имею в виду реше-
ние кадровых вопросов, тесно 
увязанных с повышением 
заработной платы медиков. 
Только в прошлом году в рам-
ках программы по модерни-
зации мы получили на эти 
цели 29 миллионов рублей, 
которые пошли на доплаты 

узким специалистам, медпер-
соналу процедурных кабине-
тов, лабораторий, отделений 
функциональной диагностики 
и физиотерапии. Теперь их 
зарплаты приблизились к за-
работной плате участковых 
и врачей общей практики. 
Безусловно, это отражается на 
настроении людей, а значит, и 
на их работе. На базе нашей 
женской консультации создан 
Центр медико-социальной 
поддержки беременных, нахо-
дящихся в трудной жизненной 
ситуации. Новая структурная 
единица бесплатно оказыва-
ет услуги будущим мамам, 
для которых там работают 
юрист, психолог, социальный 
работник. В рамках модерни-
зации на базе поликлиники 
№7 запланировано открытие 
пункта неотложной помощи. 
Эта структура будет работать 
в сотрудничестве со станцией 
скорой помощи и оказывать 
те медицинские услуги, кото-
рые находятся в компетенции 
врачей-терапевтов, врачей 
общей практики. Неотложная 
помощь будет оказываться 
бесплатно, и это, несомненно, 
ещё один шаг в сторону улуч-
шения доступности медицин-
ской помощи. 

 - Сегодня много говорится 
о необходимости больше вни-
мания уделять профилактике 
болезней. Это – тоже элемент 
модернизации?

- Конечно. В наших условиях 
профилактика – это, например, 
совершенствование Центра 
здоровья. Он очень востребован 
и оценён пациентами. В 2011 
году на его территории прошли 
осмотр более 17 тысяч человек. 
В перспективе мы эту работу 
хотим продолжить. Ведь про-
филактические меры – основа 
улучшения состояния здоровья 
людей, изменения в лучшую 
сторону демографической си-
туации в стране. В 2011 году 
была проведена углубленная 
диспансеризация 14-летних 
подростков, в результате кото-
рой нам удалось осмотреть 1225 
мальчиков и девочек и провести 
анализ репродуктивного здо-
ровья нашего подрастающего 
поколения. Итогом стала разра-
ботка планов индивидуальных 
мероприятий по оздоровлению 
подростков. Пусть небольшими 
шагами, но профилактическая 
работа движется. Индикаторы, 
включающие - количество тру-
доспособных людей, среднюю 
продолжительность их жизни и 
т.п., показывают, что движется 
она в правильном направле-
нии. В целом программа мо-
дернизации здравоохранения 
предоставляет уникальные 
возможности и значительные 
финансовые ресурсы, использо-
вать которые следует предельно 
рационально. 

 Беседу вела  
Наталья СтолповСкая.

И стены должны лечить
Здравоохранение | Рецепт модернизации медицины: обновление материально-технической базы  
плюс повышение качества и доступности медицинской помощи плюс улучшение положения медиков
Помочь отечественному здравоохранению приблизить-
ся к мировым стандартам призвана государственная 
программа с говорящим названием «Модернизация». 
Её первоочередная задача – направить финансовые 
потоки в медицинские учреждения страны с тем, чтобы 
они существенно обновили парк медицинской техники 
и оборудования, укрепили материальное положение 
медицинского персонала. О том, как на деле реализу-
ется программа «Модернизация», о её первых успехах 
и перспективах, «Коммуне» рассказала главный врач 
поликлиники №7 г. Воронежа Ольга Мязина.

Ольга Мязина.

Современная диагностика, профессионализм и внимание медиков – слагаемые здоровья воронежцев.

Валерий КаЗаноВ

Что же касается расходов, 
то, по свидетельству руководи-
теля департамента финансово-
бюджетной политики области, 
они увеличились на 2,5 млрд. 
рублей и исполнены в сум-
ме 58 млрд. 577 млн. рублей. 
Дефицит областного бюдже-
та составил 30 млн. рублей, 
что соответствует предельным 
параметрам, установленным 
Бюджетным кодексом Рос-
сийской Федерации. Надежда 
Сафонова особо подчеркнула, 
что при исполнении расходной 
части областного бюджета был 
сохранён акцент на безусловное 
выполнение публичных расхо-
дных обязательств, обеспечение 
текущего содержания учрежде-
ний бюджетной сферы. В целом 
социально значимые и перво-
очередные расходы составили 
68,5 процента расходной части 
областного бюджета. Тем самым 
полностью подтверждена его 
социальная направленность. 
Надежда Сафонова подробно 
проанализировала пути повы-
шения эффективности исполь-
зования бюджетных средств 
и возможного сокращения не-
эффективных расходов. Среди 
них – усиление работы по ле-
гализации заработной платы, 
в частности, по доведению её 
в малом и среднем бизнесе до 
среднеобластного уровня по 
экономике. Кроме того, весьма 
актуальным является доведе-
ние доли расходов областного 
бюджета, формируемых в рам-
ках ведомственных и областных 
целевых программ, до 70 про-
центов от общего объёма рас-
ходов бюджета. Что же касается 
неэффективного расходования 
бюджетных средств, то их, по 
мнению Надежды Сафоновой, 

вполне возможно до конца те-
кущего года сократить на 20-30 
процентов. 

 – Ещё раз прошу, чтобы 
руководители департаментов 
образования, здравоохранения, 
соцзащиты максимально вписа-
лись в текущем году в нормати-
вы, которые доведены с феде-
рального уровня, - обратился 
Алексей Гордеев к участникам 
заседания. - Жизнь показала, 
что можно этого достигать не 
лобовым способом, уменьшая 
число школ, закрывая заве-
дения или сокращая штаты. 
От неэффективных расходов 
можно отказаться и по-другому. 
Подумайте, как сделать «умный 
бюджет». Такие способы мы не 
раз обсуждали и убеждались, 
что в некоторых районах это 
получается.

В качестве положительного 
примера губернатор назвал 
Елань-Коленовскую школу 
Новохопёрского района. В 
ходе рабочей поездки в район 
губернатору сообщили, что 
средняя зарплата учителя здесь 
27 тысяч рублей.

– И это при том, что в об-
ласти в нынешнем году планку 
поставили выйти по зарплате 
в среднем на 17,5-18 тысяч 
рублей. А в конкретной сель-
ской школе давно реализовали 
задачу. Значит, надо просто за-
ниматься решением проблемы, 
– заметил глава региона.

По второму вопросу на за-
седании правительства вы-
ступил директор Территори-
ального фонда обязательного 
медицинского страхования 
Воронежской области Дмитрий 
Автономов. Он представил 
основные параметры исполне-
ния бюджета фонда в 2011 году. 
Они таковы: доходная часть 
бюджета ТФОМС фактически 

исполнена на 104,3 процента и 
составила более 10 млрд. 293 
млн. рублей, с ростом к уров-
ню предыдущего года на 54,3 
процента. Столь существен-
ное увеличение обусловлено 
началом реализации в 2011 
году региональной программы 
«Модернизация здравоохра-
нения Воронежской области 
на 2011-2012 годы». Субсидии 
из Федерального фонда на ее 
осуществление превысили 2 
млрд. 624 млн. рублей. Дмитрий 
Автономов особо подчеркнул, 
что область в минувшем году 
получила из Федерального 
фонда более 107 млн. рублей 
дополнительных средств на 
выполнение программ обяза-
тельного медицинского страхо-
вания. Они были представлены 
в качестве стимулирующей 
выплаты по итогам 2010 года 
– как субъекту, вошедшему в 
семёрку российских регионов, 
обеспечивших не менее 80 про-
центов выполнения комплекс-
ной оценки эффективности 
реализации территориальной 
программы ОМС. 

 По информации докладчи-
ка, расходы бюджета ТФОМС 
в 2011 году превысили 10 млрд. 
91 млн. рублей. Основную 
долю – 69 процентов – в рас-
ходах фонда занимает финан-
сирование территориальной 
программы обязательного 
медицинского страхования. 
Средства также расходовались 
на выполнение мероприятий в 
рамках приоритетного нацио-
нального проекта «Здоровье» 
и на реализацию региональ-
ной программы модерниза-
ции здравоохранения. За счёт 
этих средств осуществлялось 
укрепление материально-
технической базы медицинских 
учреждений, внедрение стан-
дартов медицинской помощи, 
повышение доступности амбу-
латорной помощи, внедрялись 
современные информационные 
системы в здравоохранение.

П р о е к т  П р о г р а м м ы 
социально-экономического 
развития Воронежской области 
на 2012-2016 годы участникам 
заседания представил руково-
дитель департамента экономи-
ческого развития области Ана-
толий Букреев. Он напомнил, 
что Указом Президента России 

от 7 мая 2012 года дано пору-
чение – принять в нынешнем 
году закон о государственном 
стратегическом планирова-
нии, предусматривающий ко-
ординацию стратегического 
управления и мер бюджетной 
политики. В связи с этим де-
партаментом экономического 
развития разработаны элемен-
ты системы стратегического 
планирования региона.

 Анатолий Букреев отметил, 
что необходимость разработки 
новой Программы была обу-
словлена принятием Стратегии 
социально-экономического 
развития области на период 
до 2020 года. Важность пред-
ставленного документа, прежде 
всего, в том, что он определяет 
приоритеты развития отрас-
лей и сфер на среднесрочный 
период.

Докладчик, в частности, при-
вёл предусмотренные Програм-
мой некоторые количественные 
параметры, характеризующие 
уровень и качество жизни на-
селения, повышение эффек-
тивности экономики, государ-
ственного и муниципального 
управления. Так, планируется, 
что в сфере повышения уровня 
и качества жизни населения 
соотношение среднедушевых 
доходов к прожиточному ми-
нимуму за период реализации 
Программы увеличится с 2,5 
до 3 раз, а обеспеченность насе-
ления жильем возрастёт с 26,1 
квадратного метра на человека 
в 2011 году до 29,3 квадратного 
метра в 2016 году. В сфере по-
вышения эффективности эко-
номики доля инновационной 
продукции в общем объеме, 
отгруженной инновационно-
активными предприятиями, 
составит 25,3 процента (в 2010 
году – 17,7 процента), а объ-
ём кредитов нефинансовым 
предприятиям и организациям 
вырастет практически в 2 раза и 
составит 330 млрд. рублей.

В Программу включены 
72 инвестиционных проекта с 
общим объёмом инвестиций 
223,9 млрд. рублей. В результа-
те их реализации планируется 
создать около 8 тысяч новых 
рабочих мест, а ежегодный бюд-
жетный эффект по областному 
бюджету составит ориентиро-
вочно 736 млн. рублей.

Важное место в документе 
отводится повышению эффек-
тивности государственного и 
муниципального управления, 
качеству предоставляемых 
услуг и росту качества управле-
ния муниципальными финан-
сами. Документом предусмо-
трено, что к 2016 году более 
90 процентов всех бюджетных 
расходов области будет осу-
ществляться на основе проект-
ных или программно-целевых 
принципов деятельности.

 Анатолий Букреев особо 
отметил, что в Программе под-
робно прописаны механизмы 
её реализации, центром ко-
торых является План меро-
приятий, содержащий объемы 
финансирования и результаты 
выполнения. Кроме того, пред-
усматривается, что контроль 
за ходом реализации Плана 
мероприятий и Программы 
в целом будет осуществлять 
департамент экономического 
развития. Анализ же оценки 
эффективности мероприятий 
станут проводить в тесном 
сотрудничестве с экспертным 
сообществом, Общественной 
палатой и ТПП Воронежской 
области.

 Своё видение по Програм-
ме высказали председатель 
комитета областной думы по 
бюджету, налогам и финансам 
Александр Вериковский, ко-
ординатор региональных экс-
пертных групп по подготовке 
предложений по проблемам 
социально-экономической 
стратегии России и актуали-
зации Стратегии социально-

экономического развития Во-
ронежской области до 2020 
года, профессор, заведующий 
кафедрой экономики и управ-
ления организациями ВГУ 
Юрий Трещевский, а также 
председатель комиссии по 
экономическому развитию 
и инновационной политике 
Общественной палаты Воро-
нежской области, профессор, 
заведующий кафедрой эконо-
мики труда и основ управления 
ВГУ Владимир Эйтингон. По 
оценке экспертов, документ 
сыграет важную роль в даль-
нейшем развитии области 
и заслуживает безусловной 
поддержки.

Подводя итоги, Алексей 
Гордеев подчеркнул, что при 
стратегическом планирова-
нии необходимо увязать ре-
гиональный и муниципальный 
уровни и отметил, что местным 
органам власти потребуется 
серьёзная помощь в разработке 
грамотных документов.

– Из этого сводного до-
кумента, основываясь на ука-
занных в нём показателях, 
должны вытекать все целевые 
региональные программы. Це-
левые программы – ресурсные, 
детально прописанные по сро-
кам и ответственным лицам 
– и есть главные инструменты 
реализации Программы. И по 
ним должен вестись ещё более 
детальный мониторинг. Только 
при выполнении целевых про-
грамм, увязанных с ресурсами, 
мы можем добиваться тех или 
иных результатов и соответ-
ственных показателей, – от-
метил Алексей Гордеев. 

 Губернатор предложил чле-
нам правительства одобрить 
проект закона, а председателю 
областной думы Владимиру 
Ключникову взять прохожде-
ние этих документов под лич-
ный контроль.

 – Эти документы надо рас-
смотреть оперативно, с учётом 
того, что мы реально готовы 
выполнить Указ Президента 
от 7 мая. Они станут основой 
для принятия решения на фе-
деральном уровне о выделении 
области финансовых ресурсов 
или включении региона в со-
финансирование тех или иных 
федеральных программ, – резю-
мировал губернатор. 

Вектор развития – устойчивый
Власть | На заседании правительства Воронежской области обсуждён проект Программы  
социально-экономического развития региона на 2012-2016 годы 
Как обычно, вёл заседание губернатор алексей Гор-
деев. Первой с докладом об исполнении областного 
бюджета за 2011 год выступила руководитель де-
партамента финансово-бюджетной политики области 
надежда Сафонова. Она проинформировала собрав-
шихся, что доходы областного бюджета в 2011 году 
составили более 58 млрд. 547 млн. рублей, что на 7,8 
процента больше уровня 2010 года. При этом надежда 
Сафонова отметила, что минувший год характеризуется 
положительной динамикой основных экономических 
показателей, что в конечном итоге и позволило обе-
спечить рост объёмов областного бюджета. 

александра ГЛУХоВа,
доктор политических наук, профессор вГУ

Одной из самых неприятных, даже трагических новостей 
прошедшей недели стало крушение самолёта Super Jet–100 во 
время демонстрационного полёта в Индонезии. Произошло это 
в торжественный для России день, 9 мая, когда самолёт внезапно 
пропал с экранов локаторов, а связаться с экипажем диспетче-
рам не удалось. Обломки воздушного судна обнаружили спустя 
почти сутки на отвесном склоне горы Салак, пользующейся в 
здешних местах дурной славой. В момент крушения лайнера на 
его борту находилось 45 человек, большинство – индонезийцы, 
представители авиакомпаний, потенциально готовых приобрести 
российскую новинку. Восемь человек, включая членов экипажа, 
были россиянами. Теперь уже очевидно, что не уцелел никто. На 
месте трагедии индонезийские спасатели и их коллеги из МЧС 
России нашли вполне исправные телефоны и ноутбук, что по-
зволяет надеяться на сохранность «чёрных ящиков», которые 
пока не найдены. 

Демонстрационные полёты Super Jet–100 проходили в рам-
ках первого рекламного тура для этой модели и включали не-
сколько азиатских государств – Казахстан, Пакистан, Мьянма. 
На очереди были Лаос и Вьетнам. В первом полёте всё прошло 
в штатном режиме. Борт пропал с экранов локаторов во время 
возвращения из второго индонезийского демонстрационного 
полёта. Экипаж запросил снижение до высоты 6000 футов, по-
лучил разрешение от диспетчера и после этого на связь больше 
не выходил. Непосредственно в зоне снижения самолёта находи-
лась гора Салак высотой в 6200 футов. Позже обломки лайнера 
обнаружили с вертолёта на почти вертикальном склоне горы, но 
высадиться на месте крушения спасателям не позволяла погода. 
Эксперты полагают, что катастрофа могла быть связана с тремя 
обстоятельствами: ошибкой экипажа, ошибкой диспетчера или 
техническими неполадками, хотя последнее представляет собой 
наименее убедительную версию. 

Судьба Super Jet–100 изначально складывалась неудачно. 
Решение о создании нового отечественного регионального пас-
сажирского самолёта было принято ещё в 2000 году, но первый 
опытный экземпляр поднялся в воздух только в 2008 году. По 
оценкам специалистов, разработка Super Jet–100 потребовала 
беспрецедентных финансовых вложений – около 7 миллиардов 
долларов, из них 2,5 – 3 миллиарда были выделены напрямую 
из бюджета. Многие европейские заказчики (прежде всего, 
итальянцы) отказались от многомиллионных предварительных 
контрактов как раз из-за значительного отставания от графика 
поставок. Между тем именно европейский рынок первоначально 
рассматривался производителем как приоритетный. Окупить 
хотя бы часть упущенных вложений как раз и предполагалось на 
азиатском рынке: только с индонезийскими компаниями были 
заключены твёрдые контракты на поставку более чем 40 само-
лётов, а суммарно азиатские поставки могли бы превысить 70 
экземпляров. И вот трагический финал: крушение Super Jet–100 
стало первым авиационным происшествием с самолётами этого 
типа, повлекшим человеческие жертвы. 

Очевидно, что теперь, после трагедии, спрос на российский 
Super Jet–100 вряд ли будет высоким. В очередной раз российский 
авиапром в лице Объединённой авиастроительной корпорации 
(ОАК) во главе с Михаилом Погосяном показал себя ненадёжным 
партнёром, с сомнительной техникой, несовершенной электро-
никой. Несмотря на высокую оценку, данную командиру лайнера, 
лётчику-испытателю Александру Яблонцеву, сегодня именно на 
него пытаются возложить ответственность за произошедшую 
катастрофу, доказывая, что разбившийся самолёт был технически 
исправным, а виной всему ошибка лётчика. Между тем, как стало 
известно недавно, в Пакистане в последний момент перед вто-
рым демонстрационным полётом один борт заменили на другой, 
вследствие чего времени на его подготовку к вылету было явно 
недостаточно. Пока не найдены «чёрные ящики», делать одно-
значные выводы о причинах трагедии преждевременно. Вместе 
с тем однозначным можно считать вывод о ненадёжности нашей 
гражданской техники и о серьёзном репутационном ущербе, 
который нанесён отечественному авиапрому. Индонезийская 
сторона уже сообщила, что поставки 30 самолётов Super Jet–100 
по договору, подписанному в 2010 году, будут отложены до окон-
чания расследования всех обстоятельств ЧП, которое продлится 
не меньше года, и даже российская авиакомпания «Якутия» 
отложила принятие решения о покупке этой модели до лучших 
времён. Между тем именно на производство «Суперджета» все 
последние годы направлялись, причём бесконтрольно, огромные 
средства. По мнению специалистов, это был политический проект, 
призванный продемонстрировать, что российский гражданский 
авиапром скорее жив, чем мёртв и вот-вот вырвется на мировые 
рынки. Уже упоминавшийся М.Погосян пообещал Владимиру 
Путину при помощи Super Jet–100 захватить 15 процентов миро-
вого авиационного рынка. Как говорят в дружественной Украине, 
не кажи «гоп», пока не перескачешь. 

Трагедия в индонезийском небе совпала по времени не только с 
великим праздником Победы, но и с интригой вокруг формирова-
ния нового правительства России. Согласно закону новый премьер-
министр должен представить президенту предполагаемый список 
кандидатур по истечении недели после своего избрания. Дмитрий 
Медведев так и поступил, однако общественность в содержание это-
го списка не посвятили. Между тем хотелось бы узнать, окажутся 
ли в новом правительстве люди, с именами которых связаны много-
численные авиа- и автоаварии, техногенные катастрофы и прочие 
бедствия, счёт которым идёт уже на десятки. Будут ли они так 
же безмятежно комментировать происходящее, либо на их месте 
появятся, наконец, профессионально подготовленные специали-
сты, способные остановить поток трагедий и вернуть отечественной 
промышленности её былую и заслуженную славу? 

Состав правительства пока остаётся terra incognita, зато 
стремительно идёт обновление губернаторского корпуса.  
1 июня текущего года вступает в силу закон о прямых выборах 
губернаторов. Первые подобные выборы состоятся в регионах, в 
которых полномочия губернаторов истекают со дня вступления 
в силу этого документа и по 31 декабря 2012 года включительно. 
По закону в регионы можно было бы отправить сроком на год 
временно исполняющих обязанности и дожидаться прямых вы-
боров. Но вместо этого власти в спешном порядке по старой схеме 
без прямого народного волеизъявления принялись назначать 
руководителей «вручную». 

В период с начала года и по нынешний день сменилась уже 
четверть губернаторского корпуса страны – почти 20 глав ре-
гионов. Большинство из них ушли «по собственному желанию». 
Любопытно, что официальные лица эти отставки никак не 
комментируют, хотя свои места покидают люди, на протяжении 
одного-двух десятков лет отвечавшие за целые регионы и не по-
лучавшие публичных нареканий, во всяком случае, до последнего 
времени. Правда, география отставок удивительным образом 
совпадает с низким (менее 40 процентов) результатом, который 
в этих регионах в декабре прошлого года показала «Единая Рос-
сия». Видимо, это стало одной из главных причин существенного 
обновления губернаторского корпуса. 

Другой причиной можно считать слишком долгий срок пре-
бывания в своей должности отдельных губернаторов, например, в 
Омской и Смоленской областях. Несмотря на то, что они смогли 
обеспечить «партии власти» нужный результат, их не миновала 
судьба «отставников». Смоленская область, помимо прочего, 
стала предметом торга между властью и Владимиром Жиринов-
ским, которому удалось «протолкнуть» на должность губернатора 
своего ставленника Алексея Островского. Это обстоятельство 
разительным образом повлияло на поведение лидера ЛДПР и 
его фракции в Государственной думе: от критического запала в 
отношении «Единой России» не осталось и следа. 

Очевидно, что поспешными назначениями власть отыгрывает 
назад своё обещание вернуть прямые выборы губернаторов, дан-
ное в декабре под натиском массовых протестов. Во всяком случае, 
из девяти регионов, претендовавших на первые полноценные 
прямые выборы, на сегодняшний день осталось лишь четыре: 
Новгородская, Белгородская, Брянская и Амурская области. 
Судьба их губернаторов решится 14 октября сего года. 

«Чёрный ящик»  
авиапрома

В сфере повышения уровня и качества жизни 
населения соотношение среднедушевых 

доходов к прожиточному минимуму за период 
реализации Программы увеличится с 2,5 до 3 раз, а 
обеспеченность населения жильем возрастёт с 26,1 
квадратного метра на человека в 2011 году до 29,3 
квадратного метра в 2016 году. 
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свободно отразить события, без купюр, забывая, что молодёжь 
активно впитывает всё. Моря крови и криминала, льющиеся с 
экранов, свободное, порой нарочито детализированное, изложе-
ние сути преступлений разного рода, охвативших страну в девя-
ностых годах, становились, и, не побоюсь сказать, продолжают 
быть настоящей «школой криминала». Выросла пропасть между 
богатыми и бедными, не обременённые знаниями и воспитанием, 
отдельные подростки не смогли сориентироваться и попадали под 
влияние различных группировок, в том числе и экстремистских. 
Выросшие дети теперь нередко упрекают родителей за неумение 
устроить свою жизнь и подготовить их к будущему.

Да, во времена детства их родителей мы не учили предпри-
нимательству, взаимной отчужденности и индивидуализму, так 
как трудно было представить тогда, что страна выберет капита-
листический путь развития, а рынок станет основой отношений 
между людьми. Тогда были озабочены привитием любви к тру-
ду, знаний необходимых стране профессий, уважения к людям 
старшего поколения. В конце шестидесятых в школах появились 
дискуссионные клубы, лектории «Молодёжь и современность», 
проводились конференции для старшеклассников, были созданы 
ставшие центрами общественно-политического воспитания ин-
тернациональные и общественно-политические клубы. Инициа-
торами этих дел наряду с вожатыми и учителями- энтузиастами 
становились многие директора школ, которых мы называли пио-
нерскими: Илья Иванович Кесслер, Анна Захаровна Шеховцова, 
Юрий Константинович Левин, Пётр Иосифович Фарбер, Лариса 
Львовна Воронкова, Лилия Ивановна Грачева, Инна Ивановна 
Старцева, Игорь Борисович Степанский, Василий Артамонович 
Минаков, Александр Федосеевич Черноног и многие другие, 
которые достойны упоминания в связи с 90-летием пионерии. К 
сожалению, многих пионерских и комсомольских работников, 
учителей, классных руководителей, директоров того периода уже 
нет с нами на этой земле. 

Все мы тогда искренне верили в своё дело. В школах во внеуроч-
ное время и в пионерских лагерях жизнь кипела: сборы, смотры, 
конкурсы, походы по родному краю, фестивали, спартакиады, 
смотры строя и песни, олимпиады, тематические игры. Так, в лагере 
«Восток» в селе Подгорном, где я работала пять летних сезонов 
подряд, мы провели «Олимпийские игры» с их античными атри-
бутами, которые в 1968 году снимало Воронежское телевидение. 
Тимуровские десанты 
в помощь пожилым 
жителям села, военно-
спортивные игры с 
помощью воинских 
частей, трудовые де-
санты на поля сосед-
него колхоза - всего 
и не упомнишь. Раз 
в смену - огромный 
пионерский костёр. 
Всегда старались работать в форме соревнования. Дух коллек-
тивизма, с одной стороны, и здоровое соперничество, с другой, 
помогали нам формировать самостоятельность и ответственность 
друг за друга. Зажатые подростки на наших глазах становились 
лидерами, обретали уверенность в себе. А сколько подобных 
примеров могли бы привести мои коллеги по пионерской работе 
тех времён. Этому мы обучались на областных семинарах, кото-
рые проводили обком комсомола, городской Дворец пионеров 
и пед институт. Имена Любови Дмитриевны Юдановой, Лидии 
Романовны Моторыкиной, Любови Филипповны Кочергиной, 
Юрия Ивановича Удодова, Валентины Михайловны Христенко, 
Эммы Викторовны Чернышовой, Зои Николаевны Москалёвой, 
Натальи Геннадиевны Гетмановой, Геннадия Алексеевича Копы-
лова, Светланы Борисовны Демковской и многих других тесно 
связаны с организацией загородного отдыха. Активно участвовали 
в семинарах студенты созданного тогда историко-педагогического 
факультета, деканом которого стал Юрий Александрович Гаврилов. 
От облсовпрофа эту работу направляла Нина Николаевна Барков-
ская - очень энергичная и самоотверженная женщина, участница 
войны. Ей сейчас 91 год, но она по-прежнему проявляет интерес к 
жизни молодёжи, помнит и приветствует всех бывших работников 
пионерских лагерей. 

Сколько талантливых детей было выявлено тогда! Наверняка 
они благодарны своему пионерскому детству. Особо надо сказать 
о директоре городского Дворца пионеров Любови Дмитриевне 
Юдановой. С её именем связано много интересных начинаний. 
Был организован Пост №1 у памятника павшим воинам на За-
донском шоссе, были созданы широко известные теперь детские 
ансамбли «Ровесник» и «Лира», драматическая и изостудии, раз-
работана система переподготовки пионерских работников. Она 
добилась строительства нового здания Дворца на площади Детей. 
Были созданы школы и штабы пионерского актива, а в 1973 году 
горкомом комсомола был проведён первый городской лагерный 
сбор школьного актива «Эврика». Около сорока лет отдала Любовь 
Дмитриевна работе с пионерами, из них 21 год – в должности ди-
ректора Дворца пионеров. Она достойна благодарной памяти.

Вперёдсмотрящими большой армии пионерских работников 
были старшие вожатые школ, которые, как пелось в известной 
тогда песне, всегда были рядом и чуть впереди своих пионерских 
дружин. В городе были хорошо известны имена вожатых Алек-
сея Чернышева, Клавдии Пономарёвой, Лилии Саниной, Эммы 
Устиновой, Александры Китаевой, Нины Галебской, Надежды 
Тишаниновой, Зинаиды Араповой, Татьяны Кузнецовой, Юрия 
Иванова, Зинаиды Рукиной, Елены Уминской, Галины Топиль-
ской, Евгении Ткачевой, Вячеслава Лихачёва, Татьяны Ивановой, 
Татьяны Савенковой, Альбины Золотарёвой, Веры Пономарёвой; 
старших вожатых – производственников Земфиры Ивановой, 
Аллы Кирюшкиной, Валентины Бородовициной, Маргариты 
Гуниной и многих других, работавших в загородных лагерях; 
директоров домов пионеров: Натальи Кателевской, Валентины 
Пешковой, Любови Выставкиной, Ирины Абраменко; заведую-
щих школьными отделами - секретарей райкомов по школам: 
Зои Герик, Ирины Калининой, Татьяны Никитинской, Веры 
Сафоновой, Аллы Копейкиной, Валентины Марченко, Ольги 
Максименковой. Все они и многие другие, которые пришли в 70-е 
годы, стали настоящими лидерами детского движения.

Сорок лет назад, в 1972 году, отмечался 50-летний юбилей 
пионерской организации. На стадионе «Труд» состоялся гран-
диозный праздник. Вела его секретарь обкома комсомола Зоя 
Новожилова (бывшая старшая вожатая). Несколько тысяч участ-
ников: детские самодеятельные ансамбли, учащиеся спортивных и 
обычных школ, профессионально-технических училищ, студенты, 
воины гарнизона. Праздник получился ярким, зрелищным, запо-
минающимся. Через год Зоя Новожилова стала секретарём ЦК 
ВЛКСМ, позже работала послом в Швейцарии, в Министерстве 
образования, в Совете Федерации.

Для многих пионерских работников того периода работа с 
детьми стала ступенькой профессионального роста. Многие ста-
ли директорами школ, партийными и советскими работниками, 
возглавили производство в разных отраслях, занялись наукой. 
Например, Альбина Васильевна Золотарёва после работы ди-
ректором дома пионеров Левобережного района организовала 
учебное заведение нового типа, которое в настоящее время на-
зывается Реальная школа. Она – народный учитель, почётный 
гражданин Воронежа. Хочется верить, что работа с пионерами 
и школьниками, семинары и сборы далёких 60-х, полученные 
навыки индивидуальной и массовой работы, постижение педаго-
гической науки и практики легли в основу будущих достижений 
всех, кто поднялся по карьерной лестнице.

Пионерские отряды после упразднения Всесоюзной пионер-
ской организации в ряде школ сохранились, появились другие 
детские организации. В 1990 году преемником Всесоюзной 
пионерской организации стал Союз пионерских организаций – 
Федерация детских объединений. Трудно судить о результатах 
их работы, мало публикаций в СМИ, надеюсь, там работают 
настоящие друзья детей. Хочется пожелать всем поколениям 
пионерских работников в связи с юбилеем успехов в трудной, но 
увлекательной работе с подрастающими поколениями.

Виктор СИЛИН

В биографии человека, как 
и целого трудового кол-

лектива, бывают моменты, от 
которых зависит: жить ли ему 
и работать дальше или кануть 
в Лету? Таким моментом для 
«Коммуны» стали небезызвест-
ные августовские события 1991 
года. Опубликовав «воззвание» 
«гэкачепистов», газета тем са-
мым подписала себе приговор. 
(Хотя подобное сделали многие 
издания).

Какой тут шабаш устроили 
наши недруги! Сколько было 
вылито грязи и злобы в адрес 
редакции и журналистов!

Состояние клинической 
смерти «Коммуны» продолжа-
лось три дня, пока в срочном 
порядке из отпуска не вернулся 
редактор Алексей Наквасин.

- Я – на месте! – первое, 
что он сказал нам и тем, кто 
беспрестанно звонил по теле-
фону. – И потому отвечаю за всё 
происшедшее и происходящее в 
«Коммуне».

И сейчас, 21 год спустя по-
сле тех событий, не перестаёшь 
удивляться мудрости, полити-
ческой дальновидности, гибко-
сти, дипломатичности нашего 
тогдашнего редактора.

В срочном порядке 26 августа 
1991 года собралось собрание 
коллектива «Коммуны». Рас-
сматривалось два варианта того, 
что могло произойти в биогра-
фии старейшей газеты: или за-
крыть «Коммуну» и распустить 
коллектив; или сохранить её и 
сотрудников. Конечно, все со-
шлись на втором варианте. Но 
остаться в живых в той, нагне-
таемой новой властью антиком-
муновской обстановке, казалось 
делом почти неосуществимым. 
Это сейчас, по прошествии 
многих лет, я понимаю, что на 
редакционный совет Алексей 
Наквасин явился с чётким пла-
ном действий. Во-первых, он 
предложил отказаться от учре-
дительства обкома КПСС и про-
сить областной Совет депутатов 
перерегистрировать газету. Во-
вторых, в недельный срок раз-
работать и принять новый устав 
редакции, распустить парторга-
низацию и пересмотреть состав 
руководства «Коммуны».

Что и было сделано.
Но тут злобствующие не-

други начали с новой силой на-
жимать на то, чтобы «Коммуна» 
сменила своё, как они считали, 
«коммунистическое» название. 
Новая атака была настолько 
агрессивной, что вновь под во-
просом оказалось существова-
ние газеты.

И здесь в очередной раз проя-
вилась мудрость сорокачетырех-
летнего Алексея Наквасина. Он 
предложил обратиться к нашим 

читателям с вопросом: какое 
название они хотели бы видеть 
на первой полосе ежедневной 
газеты? Одним из первых от-
кликнулся писатель, лауреат 
Государственной премии СССР, 
человек огромного авторитета, 
из тех, кого называют совестью 
нации, Гавриил Николаевич 
Троепольский. Письмо его на-
печатали на первой странице. 
Были там и слова о том, что 
«первый свой рассказ я напеча-
тал в «Коммуне» и потом не раз 
публиковался на её страницах, 
да и вообще полвека читаю 
газету, газету здравого смысла, 
название которой «Коммуна». 
И другой мне не надо».

И тут, в буквальном смысле, 
на редакцию обрушился шквал 
писем, телеграмм и телефон-
ных звонков: казалось, все 172 
тысячи подписчиков приняли 
участие в голосовании за то, 
чтобы «Коммуна» осталась 
«Коммуной».

Отстояли!
Не дали власти отнять у нас 

наше имя. В подтверждение 
этому в «Википедии» читаем: 
«Один из самых тяжелых в 
истории газеты периодов, ког-
да в 1991 году под давлением 
радикальных движений новые, 
так называемые, демократиче-
ские власти стали требовать от 
редакции «Коммуны» переиме-
нования газеты. Журналисты 
«Коммуны» вместе с главным 
редактором Алексеем Наква-
синым обратились за советом 
и поддержкой к воронежцам. 
Читатели высказались за сохра-
нение прежнего названия».

О том, что надо быть никому 
«не под шапку», не чьим-то 
«органом и придатком», а не-
зависимым изданием, первым 
высказался Наквасин. Да, соб-
ственно, негосударственным 
изданием «Коммуна» стала 
при Алексее Михайловиче, в 
1993 году.

Наквасин пришел в област-
ную газету в 1988 году с 

поста секретаря исполкома об-
ластного Совета народных де-
путатов. Его предшественник, 
писатель Владимир Евтушенко, 
почти четверть века находился у 
руля областной газеты. Автори-
тет его был бесспорным: человек 
творческий – одно то, что тираж 
его книг к тому времени составил  
4 миллиона экземпляров, гово-
рит об очень многом. Он и собрал 
в коллективе таких же журнали-
стов. Шутили, в «Коммуне» дей-
ствует первичная организация 
Союза писателей СССР. И это 
действительно было так: билеты 
творческого Союза носили в кар-
манах пиджаков поэт Олег Шев-
ченко, прозаики Петр Чалый и 
Владимир Котенко. Ну, а книги 
журналистов-«коммуновцев» 

выходили регулярно. Лев Сус-
лов, Вячеслав Лободов, Сергей 
Жданов, Вячеслав Дубинкин 
успевали только ставить дар-
ственные надписи на своих сбор-
никах.

Естественно, что приход в 
газету Алексея Наквасина был 
сопряжён с рядом психологи-
ческих трудностей. И в первую 
очередь со стороны самого пре-
тендента на редакторский пост.

- Я, конечно, понимал, что не 
вечно буду ходить в секретарях 
исполкома областного Совета, 
– вспоминает Алексей Михай-
лович. – Но чтобы возглавить 
«Коммуну» – у меня и мысли 
такой не было. Хотя по образо-
ванию я журналист.

Здесь я немного отвлекусь. 
И расскажу о своей последней 
встрече с профессором, одним 
из создателей факультета жур-
налистики ВГУ, известнейшим 
специалистом в области регио-
нальной печати Георгием Вла-
димировичем Антюхиным. В те 
годы я часто захаживал к нему 
домой. Мы беседовали о «белых 
пятнах» в истории воронежских 
газет, помогал ему разбирать 
его огромный домашний архив. 
И вот, буквально за две недели 
до смерти, Антюхин сказал мне 
следующее:

- Это, конечно, очень хорошо, 
что мой ученик Лёша Наквасин 
председательствует в областной 
думе. Я этому только рад – он 
порядочный человек, и с сове-
стью у него порядок. Никому и 
никогда не говорил, что Алексей 
был моим любимым учеником. 
Из него бы вышел и настоящий 
учёный, и стоящий журналист.

Оценка Антюхина дорогого 
стоит.

Так вот, кое-кто из состава 
нашей редакции уже примерял 
себя к начальственному креслу. 
Но коллектив, увы, в упор не 
видел этого «кое-кого» редак-
тором. Когда в кулуарных раз-
говорах всплыло имя Алексея 

Наквасина, помнится, Светлана 
Власова – женщина острого 
ума и деловой хватки (недаром 
же она окончила Московский 
институт международных отно-
шений) сказала, как отрубила:

- Наквасин нам подходит! 
Мужик он деловой, спокойный 
и выдержанный.

И спорить с ней никто не 
стал.

Наквасина в «Коммуне» при-
няли безоговорочно.

Время менялось не по дням, 
а по часам. Нужен был и 

человек, способный это но-
вое уловить и донести. Сейчас 
попытаюсь составить свое-
образный перечень того, что 
появилось при Наквасине. Но 
вначале скажу о некой эфе-
мерной вещи, которая витает 
только в воздухе, и уловить её 
могут лишь те, кто каждодневно 
приходит в редакцию. Так вот, 
воздух в «Коммуне» при На-
квасине был иным, чем в других 
редакциях. А это совсем немало 
– редакционный воздух! Так 
хорошо, если дышится легко, 
если вдох доставляет радость и 
удовольствие! Я, конечно, имею 
в виду воздух творчества. Ра-
боталось в такой живительной 
обстановке лучше и вольготнее. 
Создавалось впечатление, что с 
приходом Наквасина в редакци-
онных помещениях появились 
кондиционерные установки, 
которые беспрерывно нагнетали 
оздоровительный озон в кабине-
ты журналистов. Но особенно 
мощная струя шла туда, где 
работал Наквасин.

Если набросать список всего 
того, что сделал редактор Алек-
сей Наквасин, получается вот 
такой перечень: прежде всего он 
спас «Коммуну» и предложил 
уйти в «свободное плавание», 
став самостоятельным, неза-
висимым от властей изданием; 
одним из первых в стране ини-
циировал так называемые «Суб-

ботние выпуски» и первым стал 
выпускать молодёжные номера 
«Коммуны» (об этом опыте даже 
писала «Правда»); ввёл рубрику 
«Диалог» и сам стал её автором; 
приглашал на журналистские 
посиделки «неудобных» людей 
и первым представил пишущей 
братии митрополита Воронеж-
ского и Липецкого Мефодия, 
за что получил от партийного 
начальства по шапке: «Зачем 
попа привёл в партийную газе-
ту?» А когда узнал, что в Киеве 
живёт ближайшая подруга На-
тальи Штемпель Мария Яр-
цева, которая тоже принимала 
участие в сохранении архива 
поэта Осипа Мандельштама, то 
тут же снарядил меня в коман-
дировку в столицу Украины. И 
«Коммуна» первой прорвала 
годами длившийся запрет на 
имя поэта, напечатав большой 
очерк «Ангел мой» с новыми, 
ранее неизвестными материа-
лами о жизни Мандельштама. А 
ещё он сделал Олега Шевченко, 
человека не только самолично 
талантливого, но и способного 
талант разглядеть в других, 
своим заместителем…

В  к о н ц е  а п р е л я  н а ш и 
коллеги-тележурналисты сни-
мали фильм об истории и дне 
нынешнем «Коммуны». При-
гласили мы и Алексея Михай-
ловича. Уже после съёмок я 
спросил его:

- Верили ли вы в перестройку, 
в ветер обновления?

- Конечно верил, как и боль-
шинство людей. Но получилось 
из всего этого то, что получи-
лось…

Для Наквасина, думаю, про-
блема выбора стала ребром 

в июле девяностого. Почему 
такая конкретность? Да именно 
в это время поднялась большая 
шумиха вокруг выделения квар-
тиры дочери одного из первых 
областных лиц. (По нынешним 
временам, когда чиновники бук-
вально погрязли в коррупции, то 
была просто невинная история). 
Видел, как Алексея Михайло-
вича одолевали сомнения: «от-
решиться от старого мира» или 
пойти прежним путём?

И он сделал выбор:
- «Круговую поруку аппара-

та» (так называлась статья. – 
В.С.) ставим на первую полосу. – 
И чуть помедлив, добавил: - На 
открытие первой полосы.

Но не стоит думать, что всё 
складывалось так радужно и 
безоблачно. Думаю, что На-
квасину очень не повезло с 
ответственным секретарём. В 
газете он, что в театре главный 
режиссёр, а в полку – начальник 
штаба. Взбалмошный же Вале-
рий Попов был человеком край-
не самолюбивым, не терпящим 
никаких возражений. («Я сказал 
– так и будет!»), а его истери-
ческий тонкий голос то и дело 
слышался на всю редакцию. 
Разрушитель по сути, он спал 
и видел себя в редакторском 
кресле, потому и организовывал 
тайные сходки. Проходили они 
в его кабинете, суть же их сво-
дилась к следующему: «Вот не 
станет «коммуняк», а вместе с 
ними и «Коммуны». Мы новую 
газету создадим». И к Попову 
потянулись люди с непомерны-
ми амбициями. Что за человек 
сам Валерий Степанович, крас-

норечиво свидетельствует его 
автобиография, написанная в 
начале 60-х годов при принятии 
его в редакцию «Коммуны». 
Так вот, на треть она состоит из 
рассказа об успешной карьере 
Попова-старшего в партийных и 
советских органах. Оказывается, 
он занимал ряд ответственных 
постов в советских организаци-
ях, затем перешёл на партийную 
работу. Работал заведующим 
отделом партийных, советских 
и профсоюзных органов. Закон-
чил Высшую партийную школу 
при ЦК КПСС и так далее и 
тому подобное. Спрашивается: 
зачем в автобиографии столько 
восхитительных абзацев по по-
воду своего отца и его комму-
нистических заслуг? Да просто 
так выгодно было на ту пору 
Попову-младшему, изменились 
времена – и всё по боку!

- Конечно, о раскольниче-
ской деятельности Попова я 
знал, - говорит Наквасин. – 
Но из-под контроля ситуацию 
не выпускал. И в «Коммуне» 
вскоре появился достойный от-
ветственный секретарь.

…А ещё в нынешний недав-
ний приход к нам Алексея Ми-
хайловича расспросил я его о 
таких простых, но сокровенных 
вещах – о детстве, о родителях, о 
родном селе Верхняя Мосолов-
ка в Усманском районе когда-то 
Воронежской, а ныне Липецкой 
области.

- В пятилетнем возрасте я 
мечтал увидеть верблюда, - с 
улыбкой рассказывает Алексей 
Михайлович. – Мне казалось, 
что он обитает где-то там, за 
горизонтом. Однажды, поло-
жив за пазуху краюшку хлеба, 
я отправился на поиски этого 
экзотического животного. Пеш-
ком, в жару – шла уборочная. 
Но горизонт всё отдалялся и 
отдалялся, уже и район наш 
закончился, а верблюд так и не 
появился. Силы мои оказались 
на исходе. И тут, на счастье, 
меня заприметил шофер, наш 
сосед. Удивился, подхватил на 
руки – и прямиком в кабину 
грузовика: «Дома тебя уже за-
ждались, все жданки прогляде-
ли, сорванец», - только и сказал. 
Эту историю я как-то рассказал 
своему внуку Алексею. Так он, 
удивившись, знаешь, что мне 
сказал: «Странно, дед, мог бы 
и по сотовому позвонить, чтоб 
родители не беспокоились». Что 
тут ответишь?!

…И последнее. Я не слу-
чайно взял эпигра-

фом слова из рассказа одного 
из старейших журналистов-
«коммуновцев» Петра Никола-
евича Прудковского. «Редактор 
Костров» написан в двадцатые 
годы и рассказывает он о пе-
риоде Гражданской войны – о 
таком же переломном време-
ни, в котором, но на другом 
уже витке истории, работал в 
«Коммуне» редактором На-
квасин. И так же, как Кострову, 
ему приходилось в том числе и 
бумагу «выбивать». Помнится, 
её запасы на наших складах 
исчерпались, а прежние по-
ставщики отказались завозить 
новую партию, так Алексей 
Михайлович несколько дней 
искал новых поставщиков. Ко-
нечно, нашёл. Иначе просто не 
могло и быть.
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Тогда мы не учили детей 
предпринимательству, 

взаимной отчуждённости и 
индивидуализму. Тогда мы были 
озабочены привитием любви к 
труду, знаний необходимых  
стране профессий, уважения  
к людям старшего поколения. 
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Звонкий клич 
«Будь готов!»

Редактор Наквасин

Алексей Наквасин.

Алексей ПЕТРоВ

Кульминацией месячника, 
но не его окончанием, стал 
общегородской субботник, 
который прошел 21 апреля по 
распоряжению мэра Воронежа 
Сергея Колиуха. Всего в нем 
приняло участие более 44 ты-
сяч человек, для технического 
обеспечения работ было при-
влечено 354 единицы техники, 
в том числе привлеченных 
от предприятий и организа-
ций. А в одном из дворов на 
улице Моисеева, д. 1, вместе 
с жителями благоустраивал 
территорию и сажал деревья 
воронежский мэр. 

Примечательно, что глава 
Воронежа сажал деревья, не 
купленные за счет бюджетных 
средств, а предоставленные 
добровольцем – Владимиром 
Волковым. Напомним, что 
осенью прошлого года он был 
на личном приёме в упра-
ве района и попросил мэра 

навести порядок с горячим 
водоснабжением. Проблема 
была решена в сжатые сро-
ки. В ответ на такую опера-
тивность Владимир Волков 
пообещал привезти в город с 
дачи саженцы калины и спи-
реи и посадить их в одном из 
городских дворов. А Сергей 
Колиух в свою очередь также 
пообещал: «В таком случае, 
высажу эти саженцы сам». 
Все обещания выполнены, а 
глава города еще и обратился к 
другим неравнодушным горо-
жанам с призывом к участию 
в подобной «благотворитель-
ности в благоустройстве». От-
кликнулись не только рядовые 
граждане, но и общественные 
и коммерческие организации. 
В парке Патриотов они по-
садили аллею, а около памят-
ника десантникам в Комин-
терновском районе появились 
голубые ели. 

Этому примеру в мае, под 
завершение работ в рамках 

месячника, последовало ру-
ководство компании «Ин-
формсвязь», которым приня-
то решение об обустройстве 
целой аллеи в парке имени 
Дурова. И 12 мая более ста 
сотрудников компании тру-
дились над воплощением этой 
замечательной идеи – выса-
живали деревья и кустарники. 
Ранее «Информсвязь» своими 
силами вымостила плиткой 
пешеходную дорожку, уста-
новила удобные скамейки. 
Аналогичные работы прово-
дились в этот день, кстати, и в 
парке Патриотов.

– Выкапывается яма – 70 на 
70, заливается водой, вносятся 

удобрения, ставятся деревья. 
Затем яма засыпается торфом, 
чтобы не было испарения, и 
потом мы еще поливаем корни-
вином, – рассказывает Оксана 
Старостина, прошедшая курсы 
по ландшафтному дизайну и 
поэтому назначенная старшей 
по посадке в парке Дурова.

С огромным удовольстви-
ем сотрудники компании, 
занимающие должности от 
рядового до топ-менеджера, 
принимали участие в рабо-
те, выполняя эти непростые 
инструкции. Дружный кол-
лектив трудился с 9 утра, в 
результате было высажено 
66 саженцев клена и более 30 

кустарников. «Информсвязь» 
пообещала властям, что это 
не разовая акция, и планиру-
ется не только ухаживать за 
саженцами, пока они не при-
живутся, но и в дальнейшем 
активно участвовать во всех 
мероприятиях, проводимых 
администрацией в рамках 
программы благоустройства 
города. В свою очередь пред-
ставители мэрии и управы 
Ленинского района отметили, 
что всячески поддерживают 
стремление социально ответ-
ственного бизнеса вносить 
свою лепту в работу по созда-
нию комфортных условий для 
всех горожан. 

Равнодушных – нет
город | Социально ответственный бизнес участвует в благоустройстве Воронежа
Первого апреля в Воронеже стартовал ставший уже 
традиционным городской месячник благоустройства, 
который продлился до 15 мая. Большинство жителей 
Воронежа, работники учреждений и предприятий, 
представители общественных организаций так или 
иначе принимают участие в наведении порядка 
и благоустройстве территории города. Работники 
торговых точек производили санитарную уборку 
прилегающих к ним территорий, промышленники 
наводили порядок на ведомственных площадях, во-
ронежцы и представители управляющих компаний 
трудились во дворах. 

Забот в парках и скверах хватает всем.

«Бумага! Большие, шершавые, влажные от сырости 
листы… Костров мнёт их пальцами… Да это целый 
клад! Я вижу, как загораются глаза нашего редактора. 
Он вытаскивает из кипы один лист, складывает его 
вчетверо, примеряет – настоящий газетный формат. И 
печатать можно с обеих сторон. Даже не верится, что 
привалило такое счастье».

«Редактор Костров»,  Пётр Прудковский.

К 95-летию «Коммуны»

Он убит  
подо Ржевом…
Тележурналист Дмитрий 
Барбаш, входящий в по-
исковый отряд «Победа» 
(г.Москва), который зани-
мается раскопками в ме-
стах жесточайших боёв в 
Ржевском районе Тверской 
области, просит читателей 
«Коммуны» помочь в поис-
ке родственников павшего 
бойца.

Василий АНдРЕЕВ 
г. Москва

– Под деревней Малое Карпово 
с одного пятачка человек сорок в 
эти майские дни подняли, – пишет 
мне Дмитрий. – На листочке из 
солдатского медальона удалось 
прочесть часть слов, а потом уже 
установили, что один из воинов – 
Медков Пётр Потапьевич, крас-
ноармеец, стрелок, уроженец Под-
горенского района Воронежской 
области. Призван Подгоренским 
РВК в 1941 году, пропал без вести 
04.1943. Жена: Медкова Екатерина 
Михайловна.

В годы Великой Отечественной 
войны Ржевский район был аре-
ной ожесточённых боёв. Целым не 
осталось ни одного (!) предпри-
ятия, ни одного (!) населённого 
пункта. Под Ржевом похоронены 
воины 140 стрелковых дивизий, 
50 отдельных стрелковых бригад, 
50 танковых бригад. 

Останки перезахоронят на 
воинском кладбище города Ржев  
22 июня этого года.

Память
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адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 5 руб.

Ответы на сканворд (4 мая)
По горизонтали: Нувориш. 

Нимб. Актер. Дебри. Брат. Руны. 
Брюки. Терем. Джем. Желе. Муза. 
Афина. Чага. Платан. Влага. Чили. 
Станок. 

По вертикали:  Диета. Айва. 
Клише. Бобр. Мицар. Набор. Ревун. 
Изюм. Запас. Враг. Бридж. Чача. Ро-
тару. Желатин. Ангел. Гало. Шпроты. 
Механик.

сои «Свапа», новый районированный 
раннеспелый сорт, второй репродук-
ции, с потенциальной урожайностью 
20 – 25 ц/га;
проса, сорт «Квартет», первая 
репродукция;
подсолнечника, сорт «Посей Дон» - 
625», первая репродукция.

Цены договорные, ниже рыночных.

Тел. в г. липецке 8 (4742) 42-80-26.
Сотовый 8-909-223-50-28.

предлагает 
сертифицированные 

семена:

ооо «Семена липецка» 

Ре
кл

ам
а

КОРОТКО
обо вСём

twitter.com/KommunaNews

Ре
кл

ам
а.

реклама

Открытое акционерное общество 
«Воронежское специальное конструкторское 

бюро кузнечно-прессовых машин 
и автоматических линий»,

зарегистрированное по адресу:  
394026, г.Воронеж, ул.Солнечная, д.31а, сообщает:

18 июня 2012г. в 10.00 по адресу: ул.Солнечная, д.31а, 2-й этаж, 
состоится

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ 
СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ 

Повестка дня:
1. Утверждение годового отчета общества за 2011 год.
2. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности.
3. Распределение прибыли и убытков по итогам 2011 года.
4. Решение вопроса о выплате дивидендов.
5. Избрания членов Совета директоров.
6. Избрание членов Счетной комиссии.
7. Утверждение аудитора общества.
8. Избрание в ревизоры общества.

Форма проведения общего собрания: собрание.
Начало регистрации – в 9.00 по месту проведения собрания.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в общем 

собрании акционеров, – 24 мая 2012г. С материалами к собранию 
акционеры могут ознакомиться у секретаря по месту нахождения 
общества с 10.00 до 12.00 в рабочие дни с 28 мая 2012г.

оао «Центрально-Черноземный региональный 
институт по проектированию водохозяйственного 

и мелиоративного строительства»
(394026, г. воронеж, ул. Газовая, 1а)

сообщает о проведении 

общеГо Собрания аКЦионеров 
(Собрание)

28 июня 2012г., в 16.00 по адресу: г. Воронеж, ул. Газовая, 1а. 
Начало регистрации акционеров – в 15.00, окончание – в 16.00,  

г. Воронеж, ул.Газовая, 1а.
Список акционеров по состоянию на 01.06.2012г.

Повестка дня:

Ознакомление с информацией, подлежащей предоставлению, по адресу:  
г. Воронеж, ул. Газовая, 1а, вторник-пятница с 14.00.

1. Утверждение регламента.
2. Избрание счетной комиссии.
3. Отчет Совета директоров.
4.. Отчет ревизионной комиссии.

5. Избрание Совета директоров.
6.Избрание Генерального директора.
7. Избрание ревизионной комиссии.
8. Утверждение аудитора общества.

Продаются Полные собрания сочинений
В.Ленина, К.Маркса и Ф.Энгельса, русских и зарубежных 
писателей и поэтов: А.Н.Островского, Д.Бедного, Блока, 

Лескова, Успенского, Паустовского, Горького, Чехова, 
Пушкина, Лермонтова, Достоевского, В.Лациса, Стендаля, 

С.Долгова «Дипломаты»; медицинская литература, разделы 
психология, сексология; медицинская энциклопедия,  

словари, специализированная литература  
для преподавателей и студентов, современных учёных. 

Тел. 8-920-466-22-00.

ЗАО «ВМУ-2» 
и ООО «ВСУ-2» 

объявляюТ 
о заСелении 

жилоГо
дома 

№67/1 (стр. поз. 23)  
по адресу: 

ул.Минская, г.Воронеж, 
с 21 мая 2012 года. 
Просим обращаться 

в отдел недвижимости 
ЗАО «ВМУ-2» 

по адресу: г. Воронеж, 
ул. Витрука, д.15. 

Подробная 
информация по тел.: 

227-86-38, 227-72-88.

поздравительная открытка

Татьяну Кузьминичну Юшкину 
поздравляем с днём рождения. 

Крепкого Вам здоровья,   
семейного благополучия, и пусть Ваш творческий оптимизм   

и бодрость духа не иссякают никогда. 
                                                                                     Коллеги.

- Мы провели капитальный 
ремонт корпусов и летних ду-
шевых кабин, заменили окна 
на пластиковые. Поменяли 
мебель и постельное бельё. 
Одна из претензий касалась 
недостаточной благоустроен-
ности территории. В данный 
момент мы исправляем этот 
недостаток – очищаем её от 
мусора и сорняков, приводим 
в порядок клумбы, - сообщила 
Татьяна Александровна. 

Затем глава региона отпра-
вится в Сомовский детский 
санаторий, расположенный в 
живописном сосновом бору 
в пятнадцати километрах от 
Воронежа. Он рассчитан на 
230 мест и круглогодично при-
нимает детей дошкольного и 
младшего школьного возраста 
с заболеваниями органов дыха-
ния, в том числе туберкулёзом, 
подверженных простудным 
заболеваниям. Главный врач 
санатория Татьяна Лопатина 
показала Алексею Василье-
вичу внушительное по своей 
технической оснащенности 
лечебно-диагностическое отде-
ление учреждения. Здесь есть 
вся необходимая медицинская 
аппаратура, жемчужные ванны, 
а также массажный, стоматоло-
гический кабинеты, кабинеты 
водолечения, теплолечения, 
кислородотерапии, аромате-
рапии, рентгенодиагностики, 
ингаляторий, зал лечебной 
физкультуры и клиническая 
лаборатория. 

 - В рамках программы «Мо-
дернизация здравоохранения 
Воронежской области на 2011 
год» в санатории проведён 
капитальный ремонт на сумму 
более полумиллиона рублей. 
Обновлены веранды в спаль-
ных корпусах, второе лечебное 
отделение. А по той же про-
грамме 2012 года в первом ле-
чебном отделении вставили 40 
стеклопакетов на общую сумму 
561 тысяча рублей, - рассказала 
Татьяна Лопатина. 

Также Татьяна Ивановна 
продемонстрировала губерна-
тору современный пищеблок 
и посетовала на отсутствие 
в санатории стационарной 
столовой – юные пациенты 
питаются в игровых комнатах. 
К слову, подходящее здание на 
территории учреждения имеет-
ся, но необходимы средства на 
его реконструкцию. Уже готов 
проект стоимостью четыре 
миллиона рублей. Алексей 

Гордеев поручил как можно 
быстрее выбрать подрядчика, 
чтобы в сентябре приступить 
к строительству объекта.

- Деньги найти вполне ре-
ально. К концу нынешнего года 
столовая должна заработать, - 
подчеркнул глава региона.

После осмотра детских ла-
герей губернатор провёл сове-
щание по вопросу подготовки 
оздоровительных учреждений 
к началу летнего сезона. В нём 
приняли участие руководители 
профильных департаментов 
правительства Воронежской 
области, руководство Главно-
го управления МЧС России 
по Воронежской области, ГУ 
МВД по Воронежской обла-
сти, Управления федеральной 
службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и 
благополучия человека в Во-
ронежской области.

Глава региона отметил, что 
к заезду детей необходимо 
устранить недостатки, которые 
были выявлены проверяющи-
ми органами: 

- В этом году мы охватываем 
организованным летним от-
дыхом 40 процентов от общего 
числа детей. Остается не так 
много времени, чтобы подгото-
вить всё необходимое для нача-
ла сезона, выявить и устранить 
недочёты.

Первый заместитель пред-
седателя правительства Во-
ронежской области Владимир 
Попов сообщил, что в 2012 
году только в летний период 
планируется оздоровить 73 
тысячи детей, а в целом циф-
ра достигает почти 89 тысяч 
человек. Разработан меха-

низм частичной компенсации 
стоимости путёвки за счёт 
средств областного бюджета. 
Официально трудоустроенным 
мамам и папам компенсируют 
ровно половину стоимости, а 
родителям-бюджетникам – и 
вовсе 80 процентов. Бесплат-
ное оздоровление положено 
детям, которых воспитывают 
опекуны, юным спортсменам, 
одарённым ребятам и тем, 
кто находится в тяжёлой жиз-
ненной ситуации (таких детей 
около одиннадцати тысяч). 
Отдельная программа оздоров-
ления предусмотрена для вос-
питанников интернатов – часть 
из них отдохнёт на Азовском 
море. Алексей Гордеев поинте-
ресовался, как обстоят дела с 
работой двух воронежских са-
наториев, расположенных в Ес-
сентуках и Ялте. Руководитель 
департамента труда и социаль-
ного развития области Наталья 
Самойлюк назвала количество 
путевок, которые будут вы-
даны детям в эти учреждения 
в текущем году – 946 и 640 
соответственно. Всего в 2012 
году во всех детских санаториях 
области планируется пролечить 
почти пять тысяч детей.

Руководитель Управления 
федеральной службы по над-
зору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия 
человека в Воронежской об-
ласти Михаил Чубирко рас-
сказал о требованиях, которые 
предъявляются его ведомством 
к детским лагерям. В част-
ности, должны быть отремон-
тированы корпуса, санузлы, 
душевые. Нужна хорошая ме-
бель, новое постельное бельё. 

Особое внимание – качеству 
воды и питания. К примеру, 
прошлым летом в ряде лаге-
рей для приготовления пищи 
использовали исключительно 
бутилированную воду ввиду 
низкого качества водопрово-
дной. Все медработники, ко-
торые в нынешнем году будут 
работать с детьми, пройдут 
двухдневный семинар, где их 
проинструктируют о возмож-
ных чрезвычайных ситуациях 
и способах борьбы с ними. 

В свою очередь, начальник 
Главного управления МЧС 
России по Воронежской об-
ласти Игорь Кобзев проин-
формировал о требованиях со 
стороны его ведомства:

- Чтобы был подписан акт 
приёма, необходимо соблюсти 
следующие условия: наличие 
так называемой минерализо-
ванной полосы (это полоса зем-
ли, с которой полностью уда-
лены все горючие материалы 
до минерального слоя почвы 
– Н.Н.), система автоматиче-
ской пожарной сигнализации, 
своевременная уборка мусора. 
Думаю, что проблем с тем, что-
бы в срок открылись все летние 
лагеря, не будет. В перспективе 
мы хотим установить в лесной 
зоне систему противопожарно-
го видеонаблюдения. 

Говорили на совещании и 
о том, что в прошлом году 
довольно часто причиной раз-
личных нарушений становился 
человеческий фактор. Чтобы 
это не повторилось, принят 
целый ряд мер. Будет вестись 
база данных педагогических 
и медицинских работников, 
планируется повышение их 
квалификации. Кроме того, 
на базе Воронежского педуни-
верситета проводится обуче-
ние 200 студентов для работы 
вожатыми. Усилена охрана 
лагерей отдыха – для этого 
привлечены частные охранные 
агентства. 

Подводя итоги рабочей по-
ездки, Алексей Гордеев отме-
тил, что уровень готовности ла-
герей к открытию в нынешнем 
году выше, чем в прошлом.

 - Это связано с тем, что из 
консолидированного бюджета 
на их благоустройство была 
выделена внушительная сумма 
– более 590 миллионов рублей. 
Из них 450 миллионов – сред-
ства областной казны. Перед 
нами стоит общая задача – сде-
лать всё, чтобы наши дети этим 
летом достойно отдохнули, - 
сказал губернатор.

Чтобы лето не кончалось…
начало  |  Страница 1Опять

проиграли...

ФУтбОл

Матч начался без развед-
ки, и уже на первой минуте 
«легионер» «Газовика» Кале 
выстрелил по воротам  хозяев. 
Долха в броске поймал мяч, 
а в ответной атаке Вакулич 
бил из пределов штрафной 
площади, но угодил в пере-
кладину. Гости, не смущаясь, 
продолжали атаковать и через 
десять минут открыли счет. 
Булыга подал угловой, а Ах-
метов точно пробил головой: 
мяч от штанги влетел в сетку. 
Защитники «Факела» вы-
ступали в роли сторонних 
наблюдателей. Воронежцы 
попытались, было, перехва-
тить инициативу, но ни одно 
из атакующих действий так и 
не довели до логического кон-
ца. Гости же провели острый 
контрвыпад, и Шогенов в 
гордом одиночестве убежал 
на свидание с вратарем. Долха 
остановил его недозволенным 
приемом, и сам пострадавший 
реализовал пенальти. Перед 
самым перерывом «Факел» 
мог отквитать один гол, но 
после плотного удара Жит-
никова и рикошета от защит-
ника вратарь гостей Мусин в 
отчаянном броске вытащил 
мяч из угла. 

Второй тайм прошел с 
преимуществом «Факела». 
Воронежцы просто обязаны 
были забивать. Кириленко 
бил из района белой точки, 
но попал в защитника. Гаврюк 
головой наносил прицель-
ный удар - снаряд прошел 
впритирку со стойкой, а в 
концовке игры Мусин спас 
свою команду после хлесткого 
выстрела Аброскина. Плюс 
ко всему - защитник отбил 

рукой мяч на угловой после 
удара Гаврилова, а затем за-
щитники грубо нарушили 
правила в борьбе с Кириленко 
в своей штрафной, но арбитр 
из Ярославля Резников толь-
ко  руками разводил. Давать 
пенальти в ворота гостей в его 
планы не входило.

Константин Сарсания, 
главный тренер «Факела»:

- Я обратил внимание, что 
большая часть команды бьется 
и старается, а некоторые игро-
ки просто не выполняют свои 
обязанности. Почему они это 
делают, будем разбираться. 
«Газовик» борется за то, чтобы 
остаться в ФНЛ, и если будут 
так же, как сегодня, судить 
матчи с его участием, то это, 
конечно, произойдёт. 

Результаты остальных 
матчей 9-го тура. «СКА-
Энергия» (Хабаровск) - «Тор-
педо» (Владимир) 1:1, «Ени-
сей» (Красноярск) - «Луч-
Энергия» (Владивосток) 0:0, 
«Волгарь-Газпром» (Астра-
хань) - «КАМАЗ» (Набереж-
ные Челны) 1:1, «Балтика» 
(Калининград) - «Черномо-
рец» (Новороссийск) 1:0.

Борьба за спасительное 
15-е место, в которой «Факел» 
уже не участвует, накалилась 
до предела. 12-е место занима-
ет «СКА-Энергия», которая 
имеет в своем активе 55 очков 
после 44 игр, 13-е «Торпедо» 
- 54 (44), 14-е «Балтика» - 53 
(45), 15-е «Химки» - 52 (45), 
16-е «Газовик» - 50 (44), 17-е 
«Черноморец» - 49 (43), 18-е 
«Луч-Энергия» - 49 (44). 19-е 
«Факел» - 40 (44). До конца 
турнира осталось два тура. 21 
мая воронежский «Факел» 
играет в Набережных Челнах 
с «КАМАЗом».

«Факел» (Воронеж) - «Газовик» (Оренбург) 0:2
В последних четырех турах «Факел» выиграл лишь 
единожды, и причину бледного выступления даже ис-
кать не надо. Она лежит на поверхности: футболистам 
просто не хватает мастерства. В иных матчах и до 
чужих ворот-то доходили с трудом. Теплилась надеж-
да, что в поединке с «Газовиком» «Факел» наконец-то 
ярко вспыхнет. Статистика же говорила обратное. 
Команды Воронежа и Оренбурга встречались между 
собой четыре раза. Один матч закончился вничью, и 
три раза воронежцы проиграли. Сломать неприятную 
традицию вновь не удалось.

максим СКворЦов
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Согласно данным юридической службы Юго-
Восточной железной дороги по Лискинскому 
региону (Воронежская обл.) за первый квартал 
2012 года судами вынесено 11 обвинительных 
приговоров, то есть столько же, сколько за 
аналогичный период прошлого  года. Основная 
часть хищений на транспорте была совершена 
неработающими гражданами.

Так, за кражу воздухораспределителей, 
являющихся основным тормозным прибором, 
устанавливаемых на каждой единице подвижно-
го состава, Е. Воеводкин приговором мирового 
судьи судебного участка № 3 Ленинского района 
Воронежа осужден к лишению свободы, с при-
менением ст. 73 (условное осуждение), сроком 
10 месяцев.

Скамьей подсудимых закончились для Э.Гу-
барева «набег» на грузовой поезд на ст. Дрязги и 
кража с находящегося в его составе полувагона 
лома черного металла. Мировой суд Усманского 
судебного участка №3 Аннинского района опре-
делил ему наказание в виде условного лишения 
свободы на 1,5 года.

А вот подсудимый В. Слюсаренко, чье дело 
было рассмотрено в мировом суде Советского 
района Воронежа, зря рассчитывал на условный 
срок. За хищение электротяговых рельсовых 
соединителей и перемычки смены полярности он 
был признан виновным и приговорен к 3 годам 
6 месяцам лишения свободы с отбыванием на-
казания в колонии строгого режима.

Полтора года придется провести в заключении 
и С.Глазневу. Такой срок наказания был назначен 
ему Железнодорожным районным судом за по-
пытку кражи все того же воздухораспределителя 
и трех упаковок минераловатного утеплителя.

Злоумышленники, ворующие на железнодо-
рожных объектах элементы верхнего строения 
пути, механизмы подвижного состава, линий 
электропередач и контактных сетей для сдачи 
в пункты металлолома и подвергающие риску 
жизни тысяч пассажиров, не задумываются о 
том, что их действия являются диверсионными 
по сути. Преступным можно назвать и согла-
шательство работников пунктов приёма лома 
металлов, которые закрывают глаза на то, что им 
несут люди, принимая явно ворованные детали 
как лом чёрных и цветных металлов.

КРИМИНАл

За «железку» – срок
В мировых судах Воронежа и Воронежской области продолжаются рассмотре-
ния дел, связанных с хищениями на объектах железнодорожного транспорта
нина КонСТанТинова

ПодПишись 
и сэкономь!
10 мая стартовала традиционная акция 
«Всероссийская декада подписки», 
которая продлится до 20 мая. Редакция 
газеты «Коммуна» присоединяется к её 
проведению. В течение декады всем жителям нашего регио-
на будет предоставлена возможность подписаться на газету 
«Коммуна» по льготной цене. Подписка осуществляется че-
рез все отделения «Почты России».                               Реклама.

Конкурс «Самый верный читатель»
20 мая газете «Коммуна» исполняется 95 лет. К этой дате мы приурочили 

творческий конкурс,  в котором приглашаем принять участие наших самых 
преданных читателей. Работы будут приниматься по трём номинациям:  

1. «Коммуна» - в моей жизни». Предлагаем поделиться  воспоминаниями о том, 
как наша газета стала приходить в ваш дом, чем она вам интересна и дорога.

2.«Хранители истории» (необходимо принести или выслать в редакцию самую 
давнюю подписную квитанцию или номер «Коммуны»).

3.«Коммуне» посвящается» - самая интересная и остроумная частушка. 
лучшие работы участников будут опубликованы на страницах газеты. По-

бедителей ждут призы и подарки, а также встреча в редакции с журналистами 
«Коммуны».

Ждём ваших писем по адресу: г. Воронеж, ул. Комиссаржевской, 4а, редакция 
газеты «Коммуна», конкурс.

Каникулы почти уже начались...
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 Уважаемые жители 
города и области!

общественная 
приёмная «КоммУны» 

ждет вас по средам с 14 до 17 час.  
в приёмной совета жильцов  

Коминтерновского р-на 
(вход со стороны «Медико-сервис»

и «Стоматологии») по адресу: 
ул.Лизюкова, 36.
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